



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة بغداد - كلية التربية للبنات
(JCEW)



مجلة كلية التربية للبنات

مجلة فصلية علمية محكمة للعلوم الانسانية والاجتماعية

لغة انجليزية - لغة عربية - العلوم التربوية والنفسية - علوم القرآن الكريم - جغرافية -
تاريخ - علم الاجتماع - رياض الاطفال

صندوق بريد مجلة كلية التربية للبنات: ٤٧١١٦

jcoeduw@coeduw.uobaghdad.edu.iq

E- ISSN: 2663-547X

P- ISSN:1680-8738



العدد ١

المجلد ٣٤

آذار، ٢٠٢٣



هيئة التحرير	
رئيس التحرير ا.د. عدنان ياسين مصطفى قسم علم الاجتماع- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	
مدير التحرير ا.م.د. رنا حميد البحراني قسم اللغة الانجليزية- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	
اعضاء الهيئة الداخليين	اعضاء الهيئة الخارجيين
ا.د. شذى كاظم السعدي قسم اللغة الانجليزية- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.د. إبراهيم محمد محمود الكوفحي الجامعة الأردنية - الأردن
ا.د. بان حميد فرحان قسم علوم القرآن- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.د. تنكو سيبورا جامعة العلوم الماليزية-ماليزيا
ا.د. مروة غازي محمد قسم اللغة الانجليزية- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.د. صالح هويدي ناصر معهد الشارقة للتراث - دولة الإمارات العربية المتحدة
ا. ازهار حميد منخي قسم اللغة الانجليزية-كلية التربية للعلوم الانسانية-جامعة واسط	أ.د. سميرة لغويل جامعة باتنه ١- الجزائر
ا.م.د. ابتسام عبد الحسين سلطان قسم اللغة العربية- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.د. علي مهدي كاظم جامعة السلطان قابوس- سلطنة عمان
ا.م.د. شيماء مهدي صالح قسم اللغة الانجليزية- كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.م.د. فاطمة فالح البدراني ساوث كارولينا-الولايات المتحدة الأمريكية
ا.م.د. محمد ابراهيم علي الربيعي قسم العلوم التربوية والنفسية-كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.م.د. مؤيد انويه حجو جامعة كربوك - تركيا
ا.م.د. شيماء فاضل عبد الحميد قسم التاريخ-كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.م.د. نادية غونان جامعة مولاي الطاهر سعيدة- الجزائر
م. هالة عبد المنعم ياسين كلية التربية للبنات- جامعة بغداد	ا.م.د. نغم قحطان العزاوي كلية التربية-الرسناق-عمان
	ا.م.د. ياسمين حكمت حنوننة جامعة الإسراء- الأردن
	د. يزن عبد العزيز الوريكات جامعة العلوم الماليزية USM - ماليزيا
<p>مسؤول الاستلال الالكتروني م. زهراء فاروق علوان - قسم التاريخ، كلية التربية للبنات- جامعة بغداد</p> <p>مسؤول الموقع الالكتروني م. م. ايناس اسماعيل عمران- قسم الحاسبات، كلية التربية للبنات- جامعة بغداد</p> <p>المنسق الاداري للمجلة الست بشرى محمد مهدي، منسق اداري لمجلة كلية التربية للبنات</p>	

Editorial Board	
Editor-in-Chief Prof. Dr. Adnan Yasin Mustafa, Department of Sociology, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq	
Manager of Editorial Board Asst. Prof. Dr. Rana H. Al-Bahrani Department of English, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq	
External Editorial Members	Internal Editorial Members
Prof. Dr. Ali Mahdi Kazem, Department of Psychology, Sultan Qaboos University, Oman	Prof. Dr. Shatha Kathim Muftin Alsaadi, Department of English, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Ibrahim Mohammad, College of Arts, Jordanian University, Jordan	Prof. Dr. Ban Hameed Farhan Al-Rawi, Department of Quran Sciences, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Salih Hwaidi Naser, Department of Arabic Language, UAE	Prof. Dr. Marwa Ghazi Mohammed, Department of English, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Tengku Sepora, School of Languages, Literacies, and Translation, USM, Malaysia	Prof. Azhar Hameed Mankhi Department of English, College of Education for Human Sciences, Wasit University, Iraq
Asst. Prof. Dr. Fatima Falih Al-Badrani, South Carolina, USA	Asst. Prof. Dr. Ebtessam Abd A. Sultan, Department of Arabic, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Asst. Prof. Dr. Muayad Enwiya Jajo, Department of English, College of Arts, Karabük University, Turkey.	Asst. Prof. Dr. Shaimaa Mahdi Saalh, Department of Psychology, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Asst. Prof. Dr. Nadia Ghounane, Moulay Tahar University, Algeria	Asst. Prof. Dr. Mohammed Ibrahim Ali Al-Rubaie, Department of Psychological and Educational Studies, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Asst. Prof. Dr. Nagham Qahtan Al-Azzawi, College of Education- Rustaq, Omaan	Asst. Prof. Dr. Shaimaa Fadhel Abd Al-Hameed, Department of History, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Prof. Dr. Samira Laghouil, Department of Sociology, College of Arts, Languages, and Social and Human Sciences, University of Batna 1, Algeria	Inst. Hala Abdul Al-Munaam Yaseen, College of Education for Women, University of Baghdad, Iraq
Asst. Prof. Dr. Yasmin Hikmet Hanoona, Al-Isra' University, Jordan	
Dr. Yazan Abdul Aziz Semreen Al-Wreikat, Academic Consultant and the Official Representative of USM/ Penang, Malaysia	
Journal Similarity Index Checker: Lect. Zahraa F. Alwan, Department of History, College of Education for Women	
Website Manager: Asst. Lect., Inas Ismael Imran, Department of Computer Sciences, College of Education for Women	
Journal Administrative Coordinator: Ms. Bushra Mohammad Mahdi	

قائمة المحتويات - Table of Contents

رقم الصفحة	العنوان باللغتين العربية والانجليزية	ت
٢٢-١	مسارات التكامل بين الخدمة الاجتماعية والعمل التطوعي: مقارنة سوسيو تاريخية عماد فاروق صالح و مجدي محمد مصطفى عبد ربه و محمد بن رعموش الدرعي	.١
(1-22)	Integration Routes Between Social Work and Voluntary Work: A Sociohistorical Perspective Emad Farouk Saleh, Magdy Mohamed Mostafa Abd-Rubo, and Mohammed Rghamoush Al-Daraai	
٣٦-٢٣	تحليل جغرافي لعمال النظافة في حضر قضاء الكوت صباح وهب عبد الله	.٢
(23-36)	Geographical Analysis of Sanitation Workers in the Urban District of Kut Sabah Wahb Abdullah	
٤٧-٣٧	المستشار برنت سكوكروفت ودوره في تحقيق متطلبات الأمن القومي الأمريكي احمد عبد الواحد عبد النبي	.٣
(37-47)	The Counselor Brent Scowcroft and his Role in Achieving the Requirements of the American National Security Ahmed Abdel Wahed Abdel Nabi	
٦٤-٤٨	السلطنة العمانية الزنجبارية بين الوحدة والانفصال للفترة ما بين (١٢٢٣-١٢٧٥هـ / ١٨٠٦-١٨٦١م) سلوى إبراهيم عمر علي و إبراهيم عبد الصادق أحمد عبد الوهاب	.٤
(48-64)	The Omani Sultanate of Zanzibar between Unity and Separation for the Period between (1223-1275 AH/ 1806-1861 A) Salwa Ibrahim Omar Ali & Ibrahim Abdel-Sadiq Ahmed Abdel-Wahhab	
1-9	Language Ecology or Ecolinguistics: Conceptual and Theoretical Discussions Nareeman Jabbar Rasheed	.٥
(٩-١)	علم البيئة اللغوي او علم اللغة البيئي: المناقشات المفاهيمية والنظرية نريمان جبار رشيد	
10-32	A Cognitive Linguistic Study of Visual Language as a Reflection of Culture: Violence Against Women in Iraq Lamyaa Othman Hussien & Rana H. Al-Bahrani	.٦
(٣٢-١٠)	دراسة لغوية معرفية للغة البصرية بوصفها انعكاسا للثقافة: العنف ضد المرأة في العراق لمياء عثمان حسين و رنا حميد البحراني	
33-44	Blindness and the Critique of Society: Dystopia in "Blindness" by José Saramago Hanan Abbas Hussein	.٧
(٤٤-٣٣)	العمى ونقد مجتمع الديستوبيا في رواية العمى للكاتب جو سارماكو حنان عباس حسين	
(45-58)	Cognitive Linguistic Study of the Present Simple: An Experimental Study in the University of Baghdad Raghad Fahmi Aajami, Daniah Mohammed Rahmah, & Noor Ahmed Khedr	.٨
٥٨-٤٥	دراسة لغوية ادراكية للمضارع البسيط: دراسة تجريبية في جامعة بغداد رغد فهمي اعجمي و دانية محمد رحمة و نور احمد خضر	



Ministry of Higher Education and Scientific Research
 University of Baghdad-College of Education for Women
 (JCEW)



Journal of the College of Education for Women

**A Refereed Scientific Quarterly Journal for
 Human and Social Sciences**

English Language - Arabic Language - Psychological and Educational Studies -
 Holly Quran Sciences, Geography - History - Sociology - Kindergarten

College of Education for Women Mailbox Post: 47116
jcoeduw@coeduw.uobaghdad.edu.iq

E- ISSN: 2663-547X
 P- ISSN:1680-8738



March, 2023

Volume 34

Issue 1

